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No dia vinte e sete de janeiro de dois mil e vinte e dois, às treze horas, deu-se início à 49ª Reunião 

Ordinária da Câmara Técnica de Educação, Cultura, Lazer, Esporte e Turismo (CT -ECLET), na 

modalidade aberta, com abertura pela coordenadora Sra. Anna Tristão conforme relatado na 

sequência. A reunião ocorreu no formato virtual, por videoconferência, e os participantes estão 

listados abaixo. Esta ata contém o resumo dos assuntos pautados previamente e dos principais 

debates ocorridos, conforme previsto no Art. 19 da Deliberação 7 do Comitê Interfederativo. O evento 

foi gravado e está disponível na íntegra em mídia digital para consultas de eventuais interessados.  

Dos participantes membros, registro: André Ruas (SEMAD-MG); Anna Claudia Tristão (IEMA-ES), 

Camila Camargos (SEE-MG), Camila Moreira de Oliveira (SECULT-MG), Fabiana Benchetrit dos Santos 

(SEE-MG), Isabella M. Barbosa (IJSN), Jadilson Lino (Degredo), Jóeci Lopes (C.A. Aracruz), Ludmila 

Endringer (SEDU-ES), Mariana Machini (FGV-MPF), Renato Resende (SEMED-Mariana), Vanda 

Freitas (SME de Belo Oriente), Laís Mariano (FLACSO), Tânia Guimarães (FLACSO). 

Dos Convidados participantes, registro: Antônio Áureo (C.A. de Rio Doce-MG), Cláudia Laureth 

(FLACSO), Daniela Alencar Terra (FR), Danilo Santos (FBDH), Elaine Cristian Pires (Pontal do 

Ipiranga), Eliane Gregório Rocha (Povoação-Linhares), Fernando Guimarães (FR), Gustavo 

Henrique Ciriaco (FR), Leila Salles (FBDH), Luana Sala (FR),  Lucas Vitelli  (FR), Maria Fernanda 

Faria (FR), Matheus Faraci (Colaborador – Comitê Gestor Pró Rio Doce), Natália Oliveira (EY), 

Rondelly Cavulla (FR), Thais Herdy (FR). 

Convidado: Aloísio Soares Lopes  

1. Informes Gerais 

Pauta Discussão 

Aprovação da Ata da 

48ª RO aberta da CT-

ECLET; 

A ata da 48ª Reunião Ordinária da CT-ECLET foi colocada em votação. 

Aprovada, sem objeções dos membros e da Fundação Renova. A ata será 

assinada pela coordenação e será enviada à Secex para publicação na 

página do CIF/Ibama. 

 

1. PG-11 - Programa de Recuperação das Escolas e Reintegração da Comunidade Escolar  

Pauta Discussão 

Informe sobre o 

Relatórios de 

Indicadores – 

Fundação Renova; 

A Sra. Thais Herdy apresentou a tabela dos indicadores e as metas 

alcançadas no PG-11 em 2021. Detalhou cada indicador e como foram feitos 

os encaminhamentos. Esclareceu que em relação ao indicador I01, 

relacionado às demandas encaminhadas pelas diretoras escolares 

solicitando a manutenção nas escolas, já foram computadas como 

concluídas no mês de dezembro de 2021 porque os serviços já foram 

contratados, mas que os serviços serão executados nas escolas no mês de 

janeiro de 2022, período de férias escolares. O Sr. Renato informou sobre a 

reunião a ser realizada ainda hoje com a Fundação Renova e a SEMED-

Mariana para dar encaminhamentos sobre o Tempo Integral. A Sra. Thais 
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esclareceu que a pauta desta reunião de hoje é para alinhar do aditivo para 

o Tempo Integral, decorrente do acordo judicial pleiteado pela prefeitura de 

Mariana, que ainda não se pronunciou oficialmente. 

Retorno sobre o 

aumento da demanda 

por vagas nas 

escolas públicas de 

Mariana – CT-ECLET 

Sobre o aumento da demanda por vagas nas escolas, o Sr. Renato registrou 

que na visita realizada pela CT-ECLET em novembro de 2021, foi constatada 

a necessidade real por vagas na rede pública, decorrente em parte da 

pandemia, e que segundo informações no local, alguns alunos que estão 

frequentando a escola não são atingidos, sendo que a questão do transporte 

escolar também precisa ser definido.  

Andamento dos três 

projetos em Mariana 

e Barra Longa – 

Fundação Renova; 

Sobre os projetos em andamento, a Sra. Maria Fernanda informou que  nas 

escolas impactadas, está em elaboração uma política para o mapeamento e 

atendimento do transporte escolar em 2022, e que foi elaborado um 

formulário para identificar e mapear os alunos e seu vínculo com a 

comunidade para confirmar a vaga e a necessidade de transporte escolar. 

Informou que as melhorias nas escolas estão sendo realizadas no período 

de férias. Sobre o Projeto Psicopedagógico, foi encerrado o Ciclo I em 

dezembro de 2021, e para o Ciclo II será feito o planejamento das atividades 

de formação com as escolas. Sobre o Projeto de Arte, Cultura, Sociabilidade 

e Produção de Saberes, a Sra. Maria Fernanda informou que foram 

realizadas as formaturas de Bento Rodrigues na escola definitiva, e de 

Paracatu de Baixo. Sobre o curso de férias, o mesmo foi adiado para o mês 

de julho em decorrência das fortes chuvas na região durante o mês de 

janeiro e respeitando o decreto municipal decorrente da situação 

pandêmica. Sobre o Projeto Político Pedagógico Municipal de Mariana, foi 

informado que já foram finalizados em 24 escolas no mês de dezembro de 

2021, e que será realizada uma reunião de planejamento para 2022 com a 

SEMED-Mariana, quando serão planejados os 6 PPPs em fevereiro de 2022, 

a apresentação para as 24 escolas que já finalizaram o documento final dos 

PPPs, e a realização do curso para pedagogos durante o mês de abril de 

2022.  O Sr. Renato partilhou a informação trazida pelo Sr. Jadilson sobre o 

relato feito pelos atingidos durante reunião da CT-INFRA, a respeito das 

dificuldades em relação ao transporte escolar e sobre a situação da rede de 

esgotos na escola, que está retornando para o ambiente escolar, na 

comunidade de Gesteira. A Sra. Thais informou que a escola de Gesteira 

ainda não está funcionando e que os alunos são  atendidos na escola de 

Taboões. A Sra. Maria Fernanda esclareceu que o transporte é ofertado para 

dois profissionais da escola e dois alunos de Taboões, que são atendidos 

por uma VAN. O Sr. Jadilson reforçou as reclamações feitas pelos atingidos 

e a Sra. Thais ficou de confirmar com a equipe da CT-INFRA da FR para dar 

um retorno a esta questão. 
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Encaminhamento 

49.1: 

A Fundação Renova enviará a planilha apresentada com os indicadores e 

as metas do PG-11 para a CT-ECLET. 

Encaminhamento 

49.2: 

Será agendada uma reunião do GT-11 com a Fundação Renova no mês de 

fevereiro para dar continuidade ao debate sobre os indicadores do IDEB e 

do Clima Escolar (I19 e I20). 

 

2.   PG-33 - Programa de Educação para Revitalização da Bacia do Rio Doce – 15h30min às 17h  

Pauta Discussão 

Análise da proposta 

de aditivo do Projeto 

Integrado de 

Desenvolvimento dos 

Assentamentos da 

Reforma Agrária, 

parceria CFFV – CT-

ECLET 

O Sr. Renato informou que não houve tempo hábil para a CT-ECLET analisar o 

Ofício 2022.0119, enviado pela Fundação Renova  no dia 25 de janeiro. Por essa 

razão, o debate  sobre a proposta do aditivo será retirada de pauta, mas que não 

haverá comprometimento para os futuros encaminhamentos ao CIF. A Sra. Anna 

complementou informando que será feita uma análise do referido ofício pelo GT-

33 e, posteriormente será agendada uma reunião extraordinária para a retomada 

deste ponto de pauta. 

Informe sobre o 

Projeto de Formação 

de Educadores em 

parceria com a 

UFMG/UFOP – CT-

ECLET e Fundação 

Renova 

Sobre o projeto de Formação de Educadores, em andamento com a 

UFMG/UFOP, a Sra. Camila Camargos relatou que os processos estão 

caminhando muito bem, conforme planejado, com as reuniões ocorrendo 

semanalmente. Esclareceu que a divulgação está sendo feita e com uma 

boa articulação. A Sra. Thais Herdy registrou que alguns municípios ainda 

não aderiram ao programa, mas que as atividades serão iniciadas conforme 

o planejado, e que são apenas poucos municípios que não aderiram, mas 

que continua a articulação com eles.  

Informe sobre o 

Projeto de Formação 

de Educadores em 

parceria com o IFES – 

Fundação Renova. 

Sobre o projeto no Estado do Espírito Santo, em parceria com o IFES, a Sra. 

Thais informou que as atividades estão em andamento e que já foi assinada 

a parceria entre a FR e o IFES, e que em fevereiro começa a rodar o plano 

de trabalho. Informou que amanhã será realizada uma reunião com o IFES, 

com pauta focada na gestão do contrato. A Sra. Anna registrou que a CT-

ECLET não recebeu nenhuma comunicação oficial informando sobre a 

assinatura da parceria. Registrou que no Report indica assinatura em 

dezembro, mas a informação é que o documento foi assinado em janeiro. A 

Sra. Thais esclareceu que ficou faltando a assinatura do Reitor do IFES, que 

só assinou no dia 03 de janeiro de 2022, e não em dezembro de 2021 como 

esperado, devido ao seu e-mail ter sido cadastrado com erro de assinatura. 

A Sra. Anna considerou que a CT-ECLET irá considerar oficial a assinatura 

no mês de janeiro de 2022, e que esta data deverá constar nos relatórios da 

FR. A Sra. Luana Sala informou o envio do ofício comunicando a assinatura 

da parceria em 13/01/2022 (FR.2022.0062). 
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Encaminhamento 

49.3 

A CT-ECLET irá oficializar à Fundação Renova solicitando a alteração, nos 

relatórios, da data de assinatura da parceria com o IFES. 

 

PG-13 - Programa de Promoção da Qualidade de Vida e do Turismo  

Pauta Discussão 

Composição dos 

membros do GT-13 e 

substituição do ponto 

focal – CT-ECLET; 

A Sra. Anna Tristão informou que foi necessário fazer uma nova organização 

do ponto focal para o GT-13, após a saída do Sr. Kévin Figueiredo. A atual 

organização do GT, considera o agrupamento dos projetos por eixo, e cada 

eixo com um ponto focal, que ficou assim organizado: 

Eixo Qualidade de Vida: Ponto focal – Karina Lopes (Rio Doce-MG) 

• Edital Doce  

• Incentivo à leitura  

• Fortalecimento das Relações Comunitárias; 

Eixo Fomento ao Turismo: Ponto focal - Camila Oliveira (MG);  

• Fortalecimento Institucional para o Turismo  

• Processo de Interface de promoção do destino turístico  

• Projeto de Incremento de infraestrutura para o turismo.  

Eixo PID e Pesca: Letícia, Elis e Jadilson (ES)  

• Plano de Desenvolvimento Integrado da Foz  

• Projeto de Recuperação da Pesca Esportiva e Amadora.  

 

Retorno sobre a 

proposta do Projeto 

de Enfrentamento às 

perdas de lazer – CT-

ECLET; 

Sobre o projeto de Enfrentamento às Perdas do Lazer, a Sra. Anna informou 

que dialogou por telefone com a Sra. Karina Lopes, responsável por este 

projeto, e que a mesma encontra-se de férias, mas que irá providenciar a 

resposta ao ofício recebido da FR. 

Retorno sobre os 

municípios 

complementares e 

proposta de 

capacitação – CT-

ECLET 

A Sra. Anna informou que foi feita a leitura de todas as atas das reuniões do GT-

13 com a Fundação Renova em 2021 e não foi identificado nenhum ponto 

referente aos municípios complementares que pudesse esclarecer o 

posicionamento da CT sobre o assunto. Informou que será agendada uma reunião 

extraordinária em fevereiro para tratar desta pauta, com a apresentação do 

trabalho desenvolvido pela Consultoria Moore sobre a identificação dos municípios 

complementares. O Sr. Jadilson solicitou que seja apresentada a metodologia de 

trabalho desenvolvida pela consultoria. O Sr. Fernando Ottoni esclareceu que a 

Consultoria Moore não definiu os municípios complementares, ela definiu a área 

de abrangência dos Arranjos Produtivos Locais – APLs e, a partir da abrangência 

desses arranjos, foram estabelecidos outros critérios para a definição dos 
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municípios complementares. Perguntado sobre a metodologia de definição dos 

municípios, o Sr. Fernando fez uma síntese do trabalho desenvolvido pela Moore 

e como foi feita a mobilização dos atores locais da área do turismo, a realização 

das reuniões de planejamento estratégico do APL e como foi definida a 

modelagem do turismo na região (tipo de turismo que se deseja, grupos temáticos 

etc). Após essas etapas do trabalho, foram indicados os municípios que fazem 

parte da área de abrangência do APL.  Após a escuta nas EGLs e com a 

participação dos atores locais, foram observados os critérios adicionais, como a 

matriz de potencial turístico,  para então se definir os municípios complementares 

aos pólos. Como encaminhamento, a Sra Anna confirmou a realização da reunião 

extraordinária em fevereiro de 2022. 

Informe sobre o 

cronograma do 

Programa – 

Fundação Renova; 

Sobre o cronograma do programa, o Sr. Fernando fez a apresentação, com a 

definição das datas para início e encerramento dos projetos, e esclareceu sobre a 

necessidade de alterar algumas datas para o término de alguns projetos. Foi 

solicitado para a FR, apresentar as justificativas para as alterações propostas. A 

Sra. Luana informou que as justificativas foram apresentadas no ofício enviado 

pela Renova nº FR 2022.0088, do dia 24/01/2022. 

Informe sobre o 

Projeto de Incentivo à 

Leitura – Fundação 

Renova; 

O Sr. Fernando Ottoni apresentou as ações desenvolvidas no projeto e o termo de 

adesão entre as partes, à exceção de São Pedro dos Ferros e Resplendor. 

Apresentou as ações da 2ª etapa do percurso formativo realizadas entre agosto e 

novembro de 2021 e mencionou os municípios que não preencheram o cardápio 

de opções. A Sra. Anna solicitou o envio dos documentos que registram as 

comunicações e contatos com os referidos municípios. A Sra. Daniela Alencar 

apresentou uma síntese de como foi o processo de comunicação e mobilização 

com os municípios para adesão ao Projeto de Incentivo à Leitura.  

Informe sobre o 

Projeto de Edital 

Doce – Fundação 

Renova 

Sobre o Edital Doce, o Sr. Fernando sugeriu realizar uma reunião com o GT-13 

para repassar a minuta do Edital Doce. Informou que foi planejado o lançamento 

do edital para o dia 07 de março, mas que é necessário repassar a minuta com o 

grupo de trabalho, mas será feita uma consulta à Sra. Karina sobre a 

disponibilidade para uma reunião no dia 09 de fevereiro, em horário a ser definido. 

Informe sobre o 

Projeto Interface de 

Desenvolvimento do 

Empreendedorismo 

Turístico – Fundação 

Renova; 

O Sr. Fernando informou sobre as ações desenvolvidas, com a mobilização dos 

atores representantes do turismo nos municípios polos, para a formação dos 

grupos de trabalho nos municípios, a constituição das Estruturas de Governança 

Locais (EGLs), a construção dos projetos prioritários, a definição das diretrizes 

para os planos de formação dos destinos turísticos e contratação para viabilizar 

as ações estratégicas. 

Encaminhamento 

49.4: 

O Secretariado da CT-ECLET enviará comunicado por e-mail, para a FR e 

membros da CT, informando a nova organização do GT-13. 
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Encaminhamento 

49.5: 

O Secretariado da CT-ECLET irá consultar disponibilidade da Sra. Karina, 

representante da Secretaria de Cultura de Rio Doce, para uma reunião com a FR 

no dia 09-02-2022. 

 

 

3.   PG-12 - Programa de Preservação da Memória Histórica, Cultural e Artística  

Pauta Discussão 

Próximos passos 

para a realização da 

diligência – CT-

ECLET; 

A Sra. Anna fez uma retrospectiva das ações do GT-12 ao longo do 2º 

semestre de 2021, em especial realizando contatos com os coordenadores 

das CTs que tem interface com o PG-13 e com a SECEX-ES, com sinal 

positivo para realizar uma reunião para planejar a diligência. Registrou as 

várias tentativas feitas pelo Sr. Raphael, representante do IEPHA  e ponto 

focal do GT-12, para contato com a UNESCO, mas sem sucesso. Informou 

que não houve avanços em relação ao planejamento da diligência,  

encaminhamento feito pelo CIF quando da aprovação do PG-12. Esta é uma 

ação que está pendente e trazendo preocupações para a CT-ECLET, pois o 

GT-12 é um grupo pequeno e que ainda está em processo de reestruturação 

em decorrência da saída de antigos membros e a chegada de novos 

representantes, que ainda não tiveram tempo para se apropriar de todos os 

processos. Apresentou a Sra. Letícia representante da Secretaria de 

Cultura, que está participando da reunião com a CT-ECLET pela primeira 

vez.  

Ajustes no 

cronograma e 

inclusão das fichas de 

indicadores na 

Definição do 

Programa – 

CTECLET; 

A Sra. Luana informou que a cláusula 103b, relacionada ao Memorial de 

Bento Rodrigues, precisa ser citada no documento de Definição do PG-12, 

na citação das cláusulas. Solicitou que no processo de revisão do programa, 

além da revisão do cronograma, sejam incluídas as fichas de indicadores, já 

enviadas por ela para a CT-ECLET. 

Informe sobre o 

relatório do 

Diagnóstico de 

Referências Culturais 

– Fundação Renova; 

O Sr. Lucas informou que dialogou com o Sr. Raphael sobre o Diagnóstico 

de Referências Culturais e esclareceu que ainda não encaminhou o 

documento para a CT porque estava aguardando o relatório da UNESCO, 

mas que já recebeu o relatório e está preparando a documentação completa 

para encaminhar à CT-ECLET.  

Informe sobre  as 

sugestões das ações 

do Edital Doce no 

PG-12 – Fundação 

Renova. 

Sr. Lucas partilhou que, sobre o plano de reparação, a partir dos contatos 

da UNESCO com as comunidades, foi pensada a possibilidade do PG-12 

elaborar um edital inspirado no Edital Doce, pois foi uma iniciativa exitosa e 

será mais uma oportunidade para as comunidades. O Sr. Jadilson partilhou 

os questionamentos apresentados na reunião da CT-INFRA sobre o 

desabamento ocorrido no telhado da capela de Gesteira, e se já tem algum 
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encaminhamento sobre a recuperação da capela. O Sr. Lucas informou que 

com as fortes chuvas ocorridas no mês de janeiro, houve a queda da torre 

do sino da capela, e que está sendo elaborado um laudo técnico para o 

restauro. Sobre a restauração da capela, a Sra. Rondelly informou que são 

muitos projetos detalhados a serem encaminhados para a Arquidiocese de 

Mariana e, posteriormente  encaminhados para aprovação no IEPHA. A Sra. 

Rondelly informou ainda que uma equ ipe da FR foi ao local para realização 

de laudo para as ações emergenciais de contenção da capela na torre, e foi 

realizado o recolhimento do sino e da cruz para o restauro na reserva 

técnica.O Sr. Jadilson solicitou formalizar essas respostas para a CT-INFRA. 

A Sra. Anna orientou ao Sr. Jadilson que a CT-INFRA encaminhe um ofício 

para a CT-ECLET solicitando informações sobre os pontos apresentados 

sobre a capela de Gesteira. A Sra. Luana informou que a Sra. Maria Cristina, 

da Fundação Renova, encontra-se de férias nesta data. 

Encerramento. A Sra. Anna Tristão encerrou a reunião agradecendo a presença de todos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


